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我们先来很快地回顾一下前面的内容。让我们约瑟的故事一直追溯到乐园

里，刚一开始，神告诉亚当，他可以吃园中任何的果子，唯独一棵树上的不可吃。

他吃的那天必死。亚当吃了，死就进入了世界，神完全可以不管，让人类被死亡

所控制，这一点儿也不违反他的公义，一点儿也不违反他的任何属性。

但神没有把人从此被交在死亡的手里，他立刻就宣告了他的救赎计划，那

就是通过女人的后裔将要踩蛇的头，因为是人犯的罪，受惩罚的就必须是人，同

时，人得罪的是无限的神，那么应受的惩罚就必须是无限的惩罚。能够承担这无

限惩罚的那一位就必须也是无限的。这就是为什么耶稣基督既是人又是神是如此

地必要。假如耶稣仅仅只是人，哪怕他是一个完美的人，也只能替他自己而死。

他必须具有无限的能力，因为对罪的惩罚是无限的。

在创世记里，我们一直在追溯这位应许的后裔，亚伯死了。后裔从塞特到

挪业，在挪亚的三个儿子中，那后裔将从闪而出，从闪到亚伯拉罕、以撒、雅各。

我们将看到将要从犹大而出。在我们追溯这位后裔的同时，我们也开始学习到神

与他子民间的关系，看到神是如何与人类打交道的，我们在约瑟的生活中一再一

再地看到，约瑟的性格特征与品格预表了耶稣。比方说，象耶稣一样，约瑟到自

己人中间，他们拒绝他，哥哥们非但拒绝他，并且还预谋杀害他，最后把他卖到

埃及做奴隶；象耶稣一样，约瑟胜过了大试探，他被波提乏的老婆试探；象耶稣

一样，他受了无辜的指责；象耶稣一样，约瑟升到至高者的右边；象耶稣一样，

约瑟在此位置上运用他的权柄救了众人。接着，我们看到饥饿的人们是如何来到

约瑟那里的，约瑟又是怎样对待他们的，在 42 章里，我们看到到处是饥荒，埃

及是唯一的出路，因为只有埃及有粮食。神把他要喂养的人不可抗拒的带到埃及，

使他们存活，正如神对待我们一样，他打开我们的眼睛，让我们看到真正的粮食

在哪里，他使我们的心转过来去吃这粮。

约瑟很有智慧，他所关心的不仅仅是哥哥们的肚腹，他也同样关必他们的

心，正如神不仅仅救了我们，称我们为义，神也接纳我们成为儿女。他不仅救我



们，他也使我们成圣、使我们得荣耀。因此，救恩是全方位的，神把我们改变成

他儿子的模样，但这成圣工作往往是通过苦难来完成的。

约瑟不仅仅让哥哥们吃饱，他还作了一系列安排，使哥哥们经历了极大的

难处。上上礼拜在 42 章里学到，约瑟把这帮兄弟中最大的刺头西缅给关了起来。

直到他们把小弟弟便雅悯带来才放他。雅各决不肯放弃便雅悯。他说，约瑟死了

西缅恐怕也已经死了，我决不再让便雅悯去送死。

后来，我们知道，雅各过不了这一关，他是被逼着作出了决定，让便雅悯

跟着哥哥们去。当然，我们知道，但雅各当时还不知道为了他和他一家的好处。

你有没有过这样的经验，想把一只误入室内的鸟给放出去？你打开窗口让它走，

可这只可怜而愚蠢的小东西象疯了似地乱飞瞎撞。你只是想引它从窗口飞出去，

但它却要经过极大的挣扎，最后才得以自由。我们与神的关系也是这样，他不可

抗拒地吸引我们，为我们预备了极大的祝福，但我们却常常少不了挣扎、抱怨，

就如以色列人在旷野时一样。

现在就到了我们今天要来学习的 43 章。

43：1~2：那地的饥荒甚大。他们从埃及带来的粮食吃尽了，他们的父亲就

对他们说：“你们再去给我籴些粮食来”。

此时饥荒已经极其严重，雅各几乎是胆怯地说：“你们再去给我买点儿粮来

吧。”他为什么不说“你们再去，多买点粮回来”呢？这是不是有点象那些在信

仰上半心半意的人？“我只要那么一点儿，让我这个礼拜过得去就行了。”我们

会从这个故事中看到，雅各实在不愿把心爱的便雅悯送到埃及去。他心里一定在

想，“那个宰相那么强硬，想要便雅悯，没门！但现在我们又断了粮，或许我说

我们只要一点儿粮食，我自己大概就可以把他对便雅悯的要求给忘了。”但约瑟

是不会给他这个选择的。雅各不知道，他后来不得不作出的决定会带来大量的粮

食。

约瑟的要求是不可抗拒的，同时也是满有恩典的。你、我都知道约瑟的确

是满有恩慈的，但雅各当时还不知道。约瑟这么做是为了他全家的益处。正如主

耶稣所说：“爱惜自己生命的，就失丧生命；在这世上恨恶自己生命的，就要保

守生命到永生”（约翰福音 12：25）。雅各必须放弃那对他来说最珍贵的，才能

得到生命，不仅是今世的生命，而且是永恒里最珍贵的生命。这和神告诉亚伯拉



罕去把以撒献祭有点相似，当然没有到那个程度。但雅各认为让便雅悯去，他就

再也见不到便雅悯了。然而，神没有给他选择的余地，他必须让便雅悯去。

43：3~7：犹大对他说：“那人谆谆地告诫我们说：‘你们的兄弟若不与你们

同来，你们就不得见我的面。’你若打发我们的兄弟与我们同去，我们就不去给

你籴粮；你若不打发他去，我们就不下去，因为那人对我们说：‘你们的兄弟若

不与你们同来，你们就不得见我的面。’”以色列说：“我们为什么这样害我，告

诉那人你们还有兄弟呢？”他们回答说：“那人详细问到我们和我们的亲属，说：

‘你们的父亲还在吗？你们还有兄弟吗？’我们就按着他所问的告诉他，焉能知

道他要说：‘必须把你们的兄弟带下来’呢？”

第 7 节里雅各的儿子们对父亲说约瑟问他们的那些话，上一章里我们没有

读到。虽然他惯于撒谎，但这里并不一定是他们在撒谎。我的意思是，摩西并不

一定把所有的话都记录下来。这是我们读圣经时应当注意的。（注：44 章里就证

明他们说的话是实话）

雅各对儿子们很不满，因为他们把他的情况一五一十都告诉了那个埃及大

官。他不想让那个最有权力的人知道他的生活、他的秘密：“你们为什么告诉他

呢？”这使我想起了那个年青财主来，他到耶稣那里来，问说：“我该做什么善

事才能得永生呢？”耶稣问了他律法，他说律法他从小就遵守了，但他却不知道

和他说话的那一位是多么了解他。耶稣对他说：“你缺少一件：要变卖你一切所

有的，分给穷人，就必有财宝在天上，你还要来跟从我。”那个听见这话，就忧

忧愁愁地走了，因为他非常富有。

我们总是想把自己的罪隐藏起来，就象亚当想躲到树后面去一样，神满有

恩典地找到他，亚当可没寻找神，他是在逃避神。是神找到了他，神也是满有恩

典地找到了我们，他打开了我们的眼睛，让我们看到自己需要他。

43：8~10：犹大又对他父亲以色列说：“你打发童子与我同去，我们就起身

下去，好叫我们和你，并我们的妇人孩子，都得存活，不至于死。我为他作保，

你可以从我手里追讨，我若不带他回来交在你面前，我情愿永远担罪。我们若没

有耽搁，如今第二次都回来了。”

这几段经文里的内容非常丰富，因为时间的关系，我只能稍微挑一点出来

讲，这里第一眼让我看到的，是犹大使父亲醒悟过来，并且他是在用父亲在上一



章里教训他们时所用的同样的话。记不记得雅各对儿子们说：“你们为什么彼此

观望呢？我听见埃及有粮，你们可以下去，……使我们可以存活，不至于死”的

话？

但现在关系到了便雅悯，雅各的视线就变得模糊起来，因为他在考虑到代

价了。本来那么明显的事，现在因为怕失去便雅悯，一下子变得不那么明显了。

这实在很有意思，这也是我们常常需要争战的，我们在寻找真理的时候，必须与

自己的利益作斗争。

43：11~14：他们的父亲以色列说：“若必须如此，你们就当这样行：可以

将这地土产中最好的乳香、蜂蜜、香料、没药、榧子、杏仁，都取一点收在器具

里，带下去送给那人作礼物。又要手里加倍地带银子，并将归还在你们口袋内的

银子仍带在手里，那或者是错了。也带着你们的兄弟，起身去见那人。但愿全能

的神使你们在那人面前蒙怜悯，释放你们那弟兄和便雅悯回来。我若丧了儿子，

就丧了吧！”

雅各终于不得不作出了决定，为了想和约瑟和好，雅各使上了混身解数，

这些礼物实在也算不上什么，或许是因为饥荒的原故，但不管怎么说，还是礼物。

他先列出了一串单子，最后才说把便雅悯也带上，然后，他府伏在神的怜悯之下：

“愿神怜悯”。

雅各负起了责任，尽上了最大的努力，但同时，他也知道，从最高意义上

说，一切都在神的手里，都要靠神的怜悯。

我举个不太恰当的例子，我有三个孩子，老大今年五岁，这五年来我可能

都没睡过一个整夜的觉。常常为他们担心，只要你一不注意，几个小孩子就不知

道闯什么祸。当然孩子大了以后，你会有不同的忧虑，你尽上你的最大努力，但

说到底，只有一句话：愿神怜悯！

神可能会改变那人心，也可能不改变，当然我们知道那人是约瑟，可雅各

不知道。很多人常常错误地理解改变宗或加尔文主义关于神全权的概念，说什么

“既然，神掌管每一件事，那我为什么还要去做呢？”假如你按这种观点走下去，

它的必然结论是：要么神不是全权的就；要么神就是绝对全权的神，我们只要坐

在家里等着就行了。但这两种观点都是错误的。我们的神是全权的神，他通过人

来完成他的计划，他也要求人对他们自己的行为负责。他通过你的祷告、通过你



的言语、你的行为，通过你、我来完成他圣洁的计划。懂得这一点，应该改变我

们的心态。无论我们是一名宣教士，是传福音的还是一名普通工人、农民，或者

从事任何的工作，我们不是在帮神的忙，神并不需要我们，“连这些石头都会喊

叫起来”。神允许你、我与他荣耀的计划有份。

当然，此时的雅各还不知道那位听上去如此严酷的埃及宰相为他们全家准

备的是无偿的恩典。因此他把家里最好的东西都拿出来，送去给了约瑟。但这些

东西不但都还到雅各手里，并且他将收到更多更多的。

43：15~23：于是他们拿着那礼物，又手里加倍地带银子，并且带着便雅悯

起身下到埃及，站在约瑟面前。约瑟见便雅悯和他们同来，就对家宰说：“将这

些人领到屋里，要宰杀牲畜，预备筵席，因为晌午这些人同我吃饭。”家宰就遵

着约瑟的命令去行，领他们进约瑟的屋里。他们因为被领到约瑟的屋里，就害怕，

说：“领我们到这里来，必是因为头次归还在我们口袋里的银子，找我们的错缝，

下手害我们，强取我们为奴仆，抢夺我们的驴。”他们就挨近约瑟的家宰，在屋

门口和他说话，说：“我主啊，我们头次下来实在是要籴粮。后来到了住宿的地

方，我们打开口袋，不料，各人的银子分量足数，仍在各人的口袋内，现在我们

手里又带回来了。另外又带下银子来籴粮，不知道先前谁把银子放在我们的口袋

里。”家宰说：“你们可以放心，不要害怕，是你们的神和你们父亲的神赐给你们

财宝在你们的口袋里。你们的银子我早已收了。”他就把西缅带出来交给他们。

这帮兄弟们听了约瑟要宴请他们时，根本不相信这是真的，他们心里想，

这恐怕是鸿门宴吧，于是他们就想趁早向管家哀求、申诉。他们把整个故事都向

管家复述了一遍。

管家的回答很简单：“你们可以放心，不要害怕，是你们的神和你们父亲的

神赐给你们的财宝在你们口袋里。你们的银子我已经收了。”

你们说，这番话难道没有把他们的愁云驱散得无影无踪了吗？管家不仅说

“你们放心”，并且告诉他们“你们的神和你们父亲的神”。因此在一定程度上，

他一定知道是怎么回事。他有足够的了解，可以告诉这些兄弟们，“你们不必担

心”。他们来到管家这里是想申诉自己的清白。读到这里，我不得不联系到圣餐，

你、我来教会、来到圣餐桌前的时候，应该怀一种圣洁的敬畏，因为这是来到神

面前。但我们往往不是这样，我们已经舒舒服服惯了。罗马天主教走了极端，他



们建造的教堂，让人一走进去就立即感到这是庄严、圣洁之地。但我们走了另一

个极端，教会变成一个很舒服的地方，我们聚集在一起的时候，应该模仿天上的

样式，众天使围在圣宝座前，歌颂、敬拜宝座上的羔羊。周围充满了烟、殿都震

动了。这是一个令人极其敬畏的地方，任何一个见过一眼此情景的人象使徒保罗、

以赛亚，回来之后完全改变了，根本没有什么舒适的感觉，而是极其惧怕，也更

认识到神对他们的恩典，并且这恩典单单是因为耶稣基督原故。这就是我们教会

想要模仿的，当然，我们聚会的时候是远远达不到约瑟哥哥们的安慰与平安来自

管家的这番话，而不是他们的申辩能力，当我们来到主的圣餐桌前时，我们的安

慰与平安也同样是来自基督，而不是我们为自己辩护的能力。我们认识到自己根

本不配。我希望我自己、也希望你们在人面前代表神国度的时候，做一个好管家。

彼得前书 1：10 教导我们：“各人要照所得的恩赐彼此服侍，作神百般恩赐

的好管家。”

神恩赐的好管家是向人展示神白白的恩典慈爱。

43：24~26：家宰就领他们进约瑟的屋里，给他们水洗脚，又给他们草料喂

驴。他们就预备那礼物，等候约瑟晌午来，因为他们听见要在那里吃饭。约瑟来

到家里，他们就把手中的礼物拿进屋去给他，又俯伏在地向他下拜。

我没有数过这是哥哥们第几次府伏下拜了。但至少有好几次了，并且是心

甘情愿地下拜。你们还都记得约瑟做的那个梦吧？当年他们一个一个都吃得饱饱

的，心里满了骄傲，哪能听得下约瑟的梦。“想让我们给你下拜？你小子等着瞧

吧！”现在他们至少已经是第三次自愿地下拜了。上次我提到过，有人可能会说：

“假如他们知道是约瑟的话，可能就不会拜得这么起劲了。”我的问题是：正好

相反，假如他们知道这是他们卖掉的约瑟的话，一定拜得更快、更深，一时半会

都不会起来。

他们把礼物拿出来给约瑟，蜂蜜、杏仁的确不错，但你把它们送给世上最

有权力的人，他大概是不需要的。假如有谁以为这些礼物可以使约瑟不得不对他

们好的话，那可就真是有点儿荒唐可笑了，对吗？没有人能够用任何东西收买约

瑟。使徒保罗说：没有任何东西可以改变神对我们的态度，哪怕是我们的决定，

我们的顺服等等、等等。唯有一样祭能够被神悦纳。圣经的确说到我们献上的祭，

从牺牲动物到赞美，甚至我们应当将身体献上当作活祭，但这一切不是为了赢得



神的喜悦，而是我们对神白白恩典的反应。这就是为什么保罗在罗马书 12 章说：

“所以弟兄们，我们神的怜悯劝你们，将身体献上，当作活祭”（注和合本将“怜

悯”翻作了“慈悲”）。保罗化了整整十一章的内容论述神的恩典，这才在 12 章

开头说：“现在你们已经知道了神如此的恩典，因着神的怜悯，你们应当将身体

献上，当作活祭。”（注：这节经文也可以翻作：所以弟兄们，我劝你们，因着神

的怜悯，你们应当将身体献上，当作活祭……）。

我们在圣经里多处看到，能被神悦纳的祭只有一样，“祭物和礼物，燔祭和

赎罪祭，是你不愿意的，也是你不喜欢的（这都是按着律法献的）”。……我们靠

耶稣基督只一次献上他的身体，就得以成圣（希伯来书 10：8~10）你献上的祭

是不可能止息神的忿怒的，神的忿怒已经被基督一次献上的祭永远地止息了。

既使约瑟是如此恩慈，既使他身上有许许多多耶稣的影儿与耶稣相比仍然

远远不足，他不是耶稣。这帮哥哥们进门是自己洗的脚；耶稣替他的门徒们洗脚。

43：27~31：约瑟问他们好，又问：“你们的父亲，就是你们所说的那老人

家平安吗？他还在吗？”他们回答说：“你仆人我们的父亲平安，他还在。”于是

他们低头下拜。约瑟举目看见他同母的兄弟便雅悯，就说：“你们向我所说那顶

小的兄弟就是这位吗？”又说：“小儿啊，愿神赐恩给你！”约瑟爱弟之情发动，

就急忙寻找可哭之地，进入自己的屋里，哭了一场。他洗了脸出来，勉强隐忍，

吩咐人摆饭。

这里我们又一次看到约瑟对兄弟们的一片爱心，他无法控制自己，只好出

去哭了一场。雅各担心便雅悯的安全，不想让他离开，雅各有一定的能力保护他

的安全。可他万万没有想到，另外还有一位，不仅和他一样爱便雅悯，甚至比他

更爱便雅悯，并且还有远远大于他的能力来保护便雅悯。这正如神爱我们一样，

他的爱远远超过我们对孩子的爱或我们的父母对我们的爱，不仅如此，他保护我

们的能力比我们的大无限倍。

43：32~34：他们就为约瑟摆了一席，为那些人又摆了一席，也为和约瑟同

吃饭的埃及人另摆了一席，因为埃及人不可和希伯来人一同吃饭，那原是埃及人

所厌恶的。约瑟使众弟兄在他面前排列坐席，都按着长幼的次序，众弟兄就彼此

诧异。约瑟把他面前的食物分出来，送给他们，但便雅悯所得的比别人多五倍。

他们就饮酒，和约瑟一同宴乐。



约瑟安排的座位使得弟兄们惊呀不已。“噢，原来我们的事他知道，原来我

们不是随机的”。正如神在创世之前就已经知道我们了一样。我们来到主的圣餐

桌前时周围坐着的人在我们看来是碰巧或随机的，可是神知道，神有神圣的安排。

我不知道为什么便雅悯所得的比别人多五倍，我只能做猜想。或许便雅悯

没有参与哥哥们的那些可怕的恶行，但这一条并不那么有力，我想，有一点是肯

定的，哥哥们并不在乎便雅悯所得的，他们没有看着分荣的叫起来“为什么给他

那么多？！”我们有时不就是这付样子吗？“神啊，他们怎么得了这么大的祝福？”

假如我们一直有这样一种心态，知道主人可以完全公义地审判我们，那么我们或

许就不会那么瞧别人碗里的东西了。

当然，这里也没有什么太多可以讨论的了，我只再说一句，管家带给这帮

兄弟们平安的好消息使得这顿饭变得如此香甜。“你们可以放心，不要害怕，你

们的神和你们父亲的神掌管这一切”。改变了他们的心态，改变了一切，使得这

顿饭成为喜筵。我们知道，之后他们还会遇到试炼，但现在，他们坐在至高者的

华美宫殿，品尝主人无偿恩典的美味，享受着平安。

我们每个礼拜定期地来到主的桌前，愿我们也存同样的心态。

完


